



27 DE MAYO DE 2021

BIDEN PIDE INFORME DE INTELIGENCIA SOBRE ORIGEN DEL COVID-19



Fuente: Milenio

26/05/2021 - Joe Biden, presidente de Estados Unidos, ordenó a las agencias de inteligencia de su país formular un informe sobre si el Covid-19 surgió por primera vez en China de una fuente animal o de un accidente de laboratorio. En un comunicado de la Casa Blanca el mandatario pidió a las agencias “redoblar sus esfuerzos para recopilar y analizar la información que podría acercarnos a una conclusión definitiva”, en un plazo de 90 días. El presidente subrayó que dos de los servicios de Inteligencia se inclinan por el origen natural y un tercero hacia un accidente de laboratorio, aunque no dio más detalles. Esta resolución responde a la publicación de un informe donde se reveló que varios investigadores del Instituto de Virología de Wuhan se habían hospitalizado desde noviembre de 2019.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3hQBgKe>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO Y UCRANIA CELEBRAN LA VI REUNIÓN DEL MECANISMO DE CONSULTAS POLÍTICAS

26/05/2021 - México y Ucrania celebraron en formato virtual la VI Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas. Durante la reunión, las delegaciones de ambos países convinieron en impulsar las conversaciones en materia comercial y dar continuidad al diálogo interparlamentario, así como robustecer la cooperación técnica y científica, principalmente en el sector aeroespacial, donde existe interés de las respectivas agencias espaciales para intercambiar las mejores prácticas y experiencias. Además, acordaron el inicio de la programación de diversas actividades para conmemorar en 2022 el 30 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre México y Ucrania.

SRE <https://bit.ly/3bU83Kn>

INM REALIZA EL RETORNO ASISTIDO DE 932 MIGRANTES

26/05/2021 - El Instituto Nacional de Migración (INM) informó que en las últimas 24 horas llevó a cabo el retorno asistido, a su país de origen, de 932 personas migrantes provenientes de Centroamérica, mismas que fueron rescatadas en diferentes entidades de México en la frontera con Estados Unidos. Estas acciones se consideran parte del inicio de un puente aéreo y terrestre emergente para personas extranjeras con una condición de estancia irregular en el país. Por ello, el traslado de las personas migrantes se realizó a través de 11 conducciones terrestres y cuatro aéreas.

INM <https://bit.ly/2RFJkmv>

AMÉRICA DEL NORTE

FISCALÍA DE NUEVA YORK CREA UN GRAN JURADO PARA DETERMINAR LA APERTURA DE UN JUICIO CONTRA DONALD TRUMP

26/05/2021 - La Fiscalía de Nueva York ordenó la creación de un gran jurado para decidir si hay fundamentos para abrir un juicio contra el ex presidente de Estados Unidos, Donald Trump. La Fiscalía de Nueva York examina posibles delitos vinculados a la Organización Trump, bajo sospecha de falsificación de registros, fraude fiscal o fraude en los seguros. Cabe precisar que el gran jurado se reunirá tres días a la semana durante un periodo de seis meses para cumplir con su propósito. Por su parte, Donald Trump señaló que las investigaciones en su contra son “pura política [...] impulsada por fiscales demócratas altamente partidistas”.

Europa Press <https://bit.ly/3vocB3H>

GOBIERNO DE EE.UU. REITERA SU RENUNCIA A SANCIONAR A EMPRESA DEL GASODUCTO NORD STREAM 2

26/05/2021 - Joe Biden, presidente de Estados Unidos, defendió la renuncia de su Administración a sancionar a la empresa del gasoducto Nord Stream 2 y su director ejecutivo, Matthias Warning, así como a cuatro

funcionarios más de la compañía. De acuerdo con el mandatario, imponer sanciones sería contraproducente en términos de las relaciones entre Estados Unidos y Europa debido a que el proyecto está acabado al 95% y para poder interrumpirlo tendría que sancionar a Alemania. El proyecto Nord Stream 2 pondrá en marcha un gasoducto que transportará 55,000 millones de metros cúbicos de gas natural por año, desde Rusia hasta Alemania. Además de Estados Unidos, Polonia, Letonia y Lituania se oponen al proyecto Nord Stream 2.

Europa Press <https://bit.ly/3wFb2yz>

PRIMER ENCUENTRO ENTRE EE.UU Y LA UE PARA TRATAR TEMAS DE “MUTUA PREOCUPACIÓN”

26/05/2021 - Estados Unidos y la Unión Europea iniciaron un canal de diálogo centrado en China. Wendy Sherman, vicesecretaria de Estado de Estados Unidos, y Stefano Sannino, secretario general del Servicio de Acción Exterior de la Unión Europea, se reunieron por primera vez para tratar temas de “mutua preocupación” como el respeto de los derechos humanos en Xinjiang y el Tibet, los procesos democráticos en Hong Kong y cuestiones de seguridad regional respecto al mar Meridional, así como la cooperación con China en cuestiones de cambio climático y la no proliferación nuclear. Ambas partes recalcaron que las relaciones con el país asiático son polifacéticas y comprenden elementos de cooperación, competición y rivalidad sistémica. De acuerdo con la diplomacia europea, la próxima reunión se realizará en invierno.

Europa Press <https://bit.ly/3wzoX93>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

HABITANTES DE CALI EXIGEN A LOS MANIFESTANTES Y AL GOBIERNO ACELERAR LAS NEGOCIACIONES

26/05/2021 - Miles de personas marcharon por el centro de Cali, Colombia, para exigir que los manifestantes y el Gobierno colombiano que aceleren las negociaciones para que se retiren los bloqueos en la ciudad. Cabe recordar que las protestas en Cali, surgieron en buena medida por el rechazo a la propuesta de reforma tributaria que en ese momento impulsó el presidente Iván Duque. Dichas protestas provocaron la suspensión de las labores en la industria azucarera y la industria minorista de la ciudad. El aislamiento de Cali, impuesto por el Gobierno, provocó la escasez de alimentos y por tanto el aumento en los precios de los productos. Además, implicó la pérdida de empleos de directos e indirectos afectando a 180,000 personas en Cali. Por su parte, la industria minorista reportó una disminución del 80% en sus ventas en las últimas semanas.

Associated Press <https://bit.ly/3hZF9wn>

TRIBUNAL DE GUATEMALA AUTORIZÓ EXTRADICIÓN DE UN HIJO DEL EXPRESIDENTE DE PANAMÁ

26/05/2021 - Un Tribunal de Guatemala autorizó la extradición de Luis Enrique Martinelli Linares, hijo de Ricardo Martinelli, ex presidente de Panamá, hacia Estados Unidos. El Tribunal Quinto de Sentencia Penal, Narcoactividad y Delitos contra el Ambiente, notificó la autorización de la extradición formal de Luis Enrique Martinelli Linares a Estados Unidos para enfrentar cargos por lavado de dinero, complicidad e instigación. Por su parte, el Departamento de Justicia de Estados Unidos señaló que una corte de Nueva York investiga el papel de los hijos de Ricardo Martinelli en una red de sobornos y lavado de dinero por el caso de la empresa constructora brasileña

Odebrecht. Por su parte, la familia Martinelli asegura que la extradición no procede debido a que son diputados electos al Parlamento Centroamericano.

Associated Press <https://bit.ly/3fOwAlf>

FISCAL PIDE A LA INTERPOL BUSCAR A EX LÍDER DE ASAMBLEA SALVADOREÑA

26/05/2021 - Arturo Cruz, fiscal salvadoreño, pidió a la oficina de la Interpol en el país que emita una notificación roja para buscar a Norman Quijano, ex presidente de la Asamblea Legislativa de El Salvador, quien tiene una orden de captura para ser procesado por los delitos de fraude procesal y agrupaciones ilícitas. Quijano, exdiputado y alto dirigente de la Alianza Republicana Nacionalista (Arena) salió del país el pasado 30 de abril cuando faltaban pocas horas para que llegara a su fin el periodo legislativo, ya que el fuero constitucional impedía que las autoridades lo detuvieran. El fiscal Cruz indicó en un informe que el juzgado valoró que Quijano “no había tenido ninguna muestra fehaciente de querer someterse al proceso penal”, por lo que se emitió la orden de captura y luego la solicitud a la policía internacional para que emita la notificación roja “para su búsqueda y localización”.

AP News <https://bit.ly/2RQuMQX>

ARGENTINA RECIBIRÁ APOYO DE ALEMANIA PARA REFINANCIAR SU DEUDA CON EL FMI

26/05/2021 - El gobierno argentino informó que el gobierno de Alemania ofreció su respaldo a Argentina para buscar un acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI) para refinanciar su deuda. Dentro de la conversación virtual entre Alberto Fernández, presidente de Argentina, y Angela Merkel, canciller alemana, ambos mandatarios trataron temas sobre la relación bilateral, medio ambiente y la pandemia por COVID-19. En cuanto a la búsqueda de Argentina para refinanciar la deuda por 44,000 millones de dólares, adquirida en 2018 con el Fondo, Alemania recalcó que es importante “alcanzar un entendimiento que satisfaga a las partes, incluidos el FMI y el Club de París”. Respecto a la pandemia por coronavirus, la canciller alemana aseguró que “no se olvidará de América Latina”, en referencia a la fabricación y distribución de vacunas contra el virus.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3wA9LbN>

EUROPA

SUIZA ROMPE NEGOCIACIONES DE ACUERDO MARCO CON LA UNIÓN EUROPEA

26/05/2021 - El gobierno de Suiza anunció la ruptura de las negociaciones para un acuerdo marco con la Unión Europea. El acuerdo, que era debatido por ambas partes desde hace una década, buscaba actualizar las relaciones de cooperación bilateral, además de fijar la participación de Suiza en el mercado único europeo y establecer el mecanismo de resolución de diferencias. “El Consejo Federal (de Suiza) ha decidido poner fin a las negociaciones” tras someter el posible acuerdo a evaluación de los cantones suizos, interlocutores sociales y otras partes interesadas”, señaló Guy Parmelin, presidente de Suiza. Por su parte, la comunidad europea lamentó la decisión adoptada por el Gobierno suizo “dados los avances que se habían realizado en los últimos años para hacer realidad el Acuerdo Marco Institucional”, señaló la Comisión Europea en un comunicado.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2RGs1li>

ESLOVENIA PROPONE LA CREACIÓN DE UN INSTITUTO SOBRE DERECHO CONSTITUCIONAL PARA LA UE

26/05/2021 – Janez Jansa, primer ministro de Eslovenia, propuso la creación de un instituto sobre Derecho Constitucional que evalúe la situación del Estado de Derecho de cada país miembro de la Unión Europea. Tras la reunión virtual con David Sassoli, presidente del Parlamento Europeo, y los líderes de los grupos políticos, Janez Jansa, señaló que dentro de las prioridades de la próxima presidencia semestral de Eslovenia se encuentra la mejora del Estado de Derecho. Por otra parte, Janez Jansa indicó que la ampliación del bloque europeo debe ser una de las prioridades de la agenda y una respuesta “estratégica” para relacionarse con los Balcanes y el Este de Europa.

Europa Press <https://bit.ly/3upqfC4>

PRESIDENTE DE BIELORRUSIA DEFENDIÓ ACCIONES CONTRA EL AVIÓN DE RYANAIR

26/05/2021 – Alexander Lukashenko, presidente de Bielorrusia, defendió su proceder durante el incidente del avión de la aerolínea Ryanair. Durante una intervención ante ambas cámaras del Parlamento de Bielorrusia, el mandatario aseguró que las afirmaciones sobre que el avión Ryanair fue obligado a aterrizar en el aeropuerto de Minsk por un caza MiG-29 son falsas, pues la misión del caza era garantizar las comunicaciones y acompañar al avión debido a que había una alerta de bomba. Por su parte, el Consejo Atlántico de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), condenó el aterrizaje forzoso del avión de pasajeros y calificó a la detención de Roman Protasevich, periodista “perseguido” por Bielorrusia, como una “afrenta” a las libertades de expresión y prensa.

En este mismo sentido, Estonia, Francia, Irlanda, Bélgica, Alemania, Noruega, Reino Unido y Estados Unidos emitieron una condena ante el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas por el aterrizaje forzoso. En el escrito, los ocho países se mostraron unidos para denunciar “la creciente práctica de líderes autoritarios que cruzan sus fronteras para atacar a disidentes, periodistas y líderes de la oposición”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3yB1XZr> Europa Press <https://bit.ly/3bVrl2g>; <https://bit.ly/3bWyJtY>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

WHATSAPP DEMANDÓ AL GOBIERNO DE INDIA POR NORMAS DE TRAZABILIDAD DE MENSAJES

26/05/2021 – La plataforma de mensajería instantánea WhatsApp demandó al Gobierno de India ante el Alto Tribunal de Delhi debido a las nuevas normas sobre la trazabilidad de los mensajes. De acuerdo con la compañía, las normas del Gobierno “socavan” el derecho a la privacidad de los usuarios y pondría fin al cifrado de extremo a extremo de los mensajes. Sin embargo, WhatsApp, plataforma que pertenece a la empresa Facebook, reiteró que su equipo responde a peticiones válidas de las fuerzas de seguridad y proporciona categorías limitadas de información disponible consistente con leyes y políticas existentes. Cabe señalar que las nuevas normas en India, requieren a plataformas como Facebook y Twitter que borren contenido que las autoridades consideran ilícito y que cooperen con investigaciones policiales a través del monitoreo de la información.

Associated Press <https://bit.ly/3yHFPws>

LÍDER DEL MOVIMIENTO INDEPENDENTISTA DEL SAHARA OCCIDENTAL COMPARECERÁ EN ESPAÑA

26/05/2021 – Un representante del Frente Polisario en España confirmó que Brahim Ghali, líder del movimiento independentista del Sahara Occidental, comparecerá el 1 de junio ante un juez en España. Brahim Ghali se encuentra actualmente en un hospital español para recuperarse de COVID-19, tras haber ingresado al país con un pasaporte diplomático. El Ministerio de Exteriores de España anunció que Ghali se irá del país cuando mejore su condición de salud, sin embargo, Marruecos señaló que no restituirá a su embajador en Madrid si Ghali sale de España sin responder por las acusaciones de genocidio. El juez instructor Santiago Pedraz rechazó tales peticiones y señaló que dará la oportunidad de que Ghali declare por videoconferencia desde Logroño, ciudad en la que está hospitalizado.

Associated Press <https://bit.ly/2QZKDfG>

PRESIDENTE DE ZAMBIA PROHÍBE MÍTINES PARA DETENER PROPAGACIÓN DE COVID-19

26/05/2021 – Edgar Lungu, presidente de Zambia, prohibió los mítines de campaña previo a las elecciones programadas para el 12 de agosto, argumentando que las grandes reuniones corren el riesgo de propagar el virus de COVID-19. En el lanzamiento de campaña del Frente Patriótico (PF), Lungu, en su calidad de Jefe de Estado y de gobierno, ordenó al Servicio de Policía y al Ministerio de Salud garantizar el cumplimiento de las normas y directrices de salud pandémica sin temor ni favoritismos.

Reuters <https://reut.rs/2TntqNZ>

CHINA ESPERA RATIFICACIÓN DEL ACUERDO DE INVERSIÓN CON LA UE

26/05/2021 - Wang Wentao, ministro de Comercio de China, declaró que espera que París impulse la pronta ratificación del acuerdo de inversión China-Unión Europea durante una videoconferencia en la que participó Franck Riester, ministro de comercio francés. Esto ocurrió después de que el pasado jueves el Parlamento Europeo detuvo la ratificación de un nuevo acuerdo de inversión con China, hasta que el país asiático levante las sanciones que ha impuesto sobre un grupo de políticos europeos.

El Acuerdo Integral de Inversión Unión Europea-China, acordado por los negociadores en diciembre de 2020 tras siete años de conversaciones, tenía como objetivo poner a las empresas europeas en igualdad de condiciones en China y consolidar el estatus de Pekín como socio comercial confiable. Cabe recordar que el gobierno de China impuso sanciones en marzo a 10 políticos de la comunidad europea, así como a grupos de expertos y cuerpos diplomáticos, en respuesta a las sanciones occidentales contra funcionarios chinos acusados de las detenciones masivas de musulmanes uigures en el noroeste de China. En respuesta a la decisión, la misión de China ante la Unión Europea señaló que el acuerdo de inversión era “mutuamente beneficioso” y no un “favor” de una Parte a otras. Además, aseguró que las sanciones de China fueron una respuesta legítima a las acciones del bloque comunitario.

Reuters <https://reut.rs/3vCBZCZ>; <https://reut.rs/3bW7NKV>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

AIEA ALERTÓ SOBRE EL ENRIQUECIMIENTO DE URANIO AL 60% EN IRÁN

26/05/2021 – Rafael Grossi, director de la Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA), alertó sobre el enriquecimiento de uranio al 60% en Irán. Grossi resaltó que, si bien el enriquecimiento de Uranio es un “derecho soberano” de Irán, el 60% es un nivel “cercano al de las armas”, por lo cual “demanda a estar vigilantes”. Por otra parte, el director de la AIEA, señaló que debido al desarrollo y sofisticación del programa nuclear iraní es necesario un sistema de verificación “más robusto y firme”. Las declaraciones de Rafael Grossi se dieron en el marco del acuerdo entre la AIEA e Irán para prorrogar un mes las actividades de “verificación y supervisión” en Irán, en medio de las conversaciones en Viena, Austria.

Europa Press <https://bit.ly/3wBT3ck>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Bernadette Vega Sánchez

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Mayo de 2021

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>